

Update

RAN Praticiens

août 2021

Sommaire

- ▶ Dixième anniversaire
- ▶ Webinaire du Programme d'autonomisation de la société civile (CSEP)
- ▶ Prochains événements
- ▶ Publications
- ▶ Contact

Cette année marque le dixième anniversaire de la création du Réseau de sensibilisation à la radicalisation (RAN). Le hasard a voulu que cet anniversaire coïncide avec la pandémie de Covid-19, ce qui n'a fait que confirmer l'importance des objectifs et activités du RAN. En effet, alors que l'Europe se relève de la pandémie, on peut voir se dessiner de nouvelles tendances et menaces qui façonnent déjà ce que seront les activités de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent au cours des dix prochaines années. Heureusement, les praticiens du RAN peuvent compter sur les connaissances et les compétences acquises au cours des dix dernières années pour affronter ces nouveaux défis. À l'approche du milieu de l'année, revenons sur certaines activités du groupe de travail RAN Praticiens organisées pour célébrer les 10 ans du réseau. Dans l'Update de ce mois-ci, nous annonçons une édition spéciale du magazine Spotlight ainsi que deux films d'une série, produits dans le cadre de la commémoration de l'anniversaire. Nous faisons également la promotion d'un webinaire qui se tiendra prochainement dans le cadre du Programme d'autonomisation de la société civile (CSEP) et abordant l'organisation de campagnes en ligne dans le domaine de la prévention et de la lutte contre l'extrémisme violent.

DIXIÈME ANNIVERSAIRE

Spotlight

Dans la dernière édition du magazine Spotlight de RAN Praticiens, qui contient une série d'articles, d'études de cas et d'entretiens avec des praticiens, nous célébrons le dixième anniversaire du RAN. Cette édition spéciale revient sur les dix dernières années du RAN et se projette dans l'avenir, revenant sur les raisons de sa création, son évolution, les personnes impliquées ainsi que ses réussites et accomplissements. Elle donne la parole aux dirigeants actuels et passés des groupes de travail, aux praticiens du RAN, aux représentants des programmes et projets clés du RAN et à la Commission européenne.

[Elle est accessible ici...](#) ▶

Film sur les victimes du terrorisme

Ce film donne la parole aux personnes qui ont été le plus affectées par l'activité terroriste et extrémiste violente : les victimes. Le film revient sur les attentats qui ont motivé la création du RAN. Le film retrace la façon dont le RAN a renforcé ses capacités au cours des dix dernières années pour réunir les victimes de toute l'Europe, leur donner la possibilité de s'exprimer et leur permettre d'aider les autres. Le film s'appuie sur des entretiens intimes avec des victimes (celles qui sont soutenues par le RAN et participent aujourd'hui à des interventions), des associations de victimes et des praticiens du RAN.

[Regardez le film ici..](#) ▶

Film sur les praticiens

Dans ce nouveau film, on retrouve les acteurs du réseau RAN, les praticiens de première ligne, qui avec l'aide du RAN, préviennent et luttent au quotidien contre l'extrémisme violent. Le film met en lumière la portée, la diversité, l'envergure, la profondeur, le talent et l'expertise du réseau. Il donne la parole à plusieurs praticiens qui expliquent qui ils sont, le rôle qu'ils jouent dans la prévention et la lutte contre l'extrémisme violent (dans le cadre du Programme de lutte antiterroriste) et leur expérience au sein du RAN.

[Regardez le film ici..](#) ▶

Conférence de haut niveau et réunion plénière

Les dates de la Conférence de haut niveau et de la réunion plénière du RAN sont confirmées :

- **La Conférence de haut niveau 2021** (10e anniversaire du RAN) aura lieu le mardi 12 octobre 2021 (après-midi)
- **La réunion plénière 2021** se tiendra le mercredi 13 octobre 2021.

Toutes deux se dérouleront très probablement en ligne. Suivez les éventuelles mises à jour ultérieures sur le site internet du RAN.

WEBINAIRE DU PROGRAMME D'AUTONOMISATION DE LA SOCIÉTÉ CIVILE (CSEP)

Organisation de campagnes en ligne dans le domaine de la prévention et de la lutte contre l'extrémisme violent : résultats et enseignements tirés au cours des quatre années du Programme d'autonomisation de la société civile (CSEP)

Durant les quatre dernières années, le Programme d'autonomisation de la société civile a soutenu 20 projets dans le cadre de ses campagnes en ligne de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent dans différents États membres de l'UE.

Ces projets financés par l'UE communiqueront leurs résultats et les enseignements tirés à travers une série de cinq webinaires. Si vous voulez en savoir plus sur les résultats de ces différentes campagnes en ligne, sur la façon de lancer votre propre campagne en ligne, savoir ce qui est fait dans votre pays ou obtenir des informations générales sur les campagnes de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent, assistez aux prochains webinaires.

Le 15 septembre, entre 10h00 et 11h30 CEST, trois projets (GAMER, Counteract, EUROTOPIA) présentent leurs campagnes et les enseignements qu'ils en ont tiré. Inscrivez-vous avant le 13 septembre 2021 à l'aide du [lien suivant](#).

Ces campagnes en ligne se déroulent au Portugal. [Informations complémentaires ici..](#) ▶

PROCHAINS ÉVÉNEMENTS

En raison de la pandémie de COVID-19, toutes les réunions de RAN Praticiens continueront d'avoir lieu en ligne au cours des prochains mois. Pour plus d'informations sur les réunions planifiées, consultez le [site Web du RAN](#). Plusieurs rencontres viendront s'ajouter aux événements indiqués ci-dessous organisés durant les premiers mois de 2021, et seront publiées en temps voulu.

2021

Organisation de campagnes en ligne dans le domaine de la prévention et de la lutte contre l'extrémisme violent - Webinaire du Programme d'autonomisation de la société civile
15 septembre 2021

Comment mettre à profit de manière optimale les approches locales de prévention de la criminalité dans le cadre de la prévention et de la lutte contre l'extrémisme violent
Réunion du groupe de travail RAN Local |
20-21 septembre 2021

Pratiques et interventions dans le domaine de la santé mentale, en relation avec la prévention et la lutte contre l'extrémisme violent
Réunion du groupe de travail RAN MH | 22-23 septembre 2021

Aider les familles à améliorer leur résilience face aux discours complotistes (liés à la COVID-19)
Groupe de travail FC&S du RAN | 28-29 septembre

Travailler avec les communautés et les personnalités religieuses
Réunion du groupe de travail RAN Y&E | 05-06 octobre 2021

Conférence de haut niveau du RAN 2021 - 10e anniversaire du RAN
12 octobre 2021

Séance plénière du RAN 2021
13 octobre 2021

Travailler avec les extrémistes de droite (violents) dans votre communauté
Réunion du groupe de travail RAN FC&S |
23-24 novembre 2021

L'inclusion par le sport
Réunion du groupe de travail RAN Y&E |
30 novembre - 1er décembre 2021

Acteurs isolés : un défi pour la prévention et la lutte contre l'extrémisme violent

Un nouveau document examine l'augmentation inquiétante des attentats commis par des acteurs isolés. La dernière évaluation par Europol de la menace terroriste souligne qu'en 2020, toutes les attaques djihadistes perpétrées dans l'UE ont été commises par des individus agissant seuls, alors que la plupart des complots de djihadistes, finalement déjoués, impliquaient plusieurs suspects. Ce document donne un aperçu des recherches antérieures et aborde les profils les plus récemment établis des acteurs isolés, leur psychologie, et le défi que constitue leur détection. [Informations complémentaires ici...](#) ▶

Les mémoriaux aux victimes du terrorisme et leur utilité dans la prévention et la lutte contre l'extrémisme violent – Approches adoptées au sein de l'UE

Un nouveau document examine les différentes façons dont des victimes du terrorisme ont été impliquées dans les activités de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent, en présentant les approches et pratiques les plus couramment utilisées. Il adresse des recommandations aux praticiens de première ligne susceptibles d'être concernés par ces mémoriaux dans le cadre de leur travail (tels qu'éducateurs, autorités locales, travailleurs communautaires, professionnels impliqués dans le travail de sortie, agents de probation, travailleurs sociaux). Il s'adresse aussi aux décideurs politiques à l'échelon local, national et européen souhaitant en savoir plus. [Informations complémentaires ici...](#) ▶

Combattants terroristes étrangers rapatriés et expériences et enseignements tirés en Union européenne dans le cadre de la prévention et de la lutte contre l'extrémisme violent

Un nouveau document aborde les approches utilisées pour gérer les combattants terroristes étrangers et leur famille de retour dans leur pays, en expliquant en quoi elles varient selon les pays d'Europe. Le présent document récapitule les approches générales utilisées dans les pays de l'UE et des Balkans occidentaux en matière de rapatriement, en les accompagnant d'exemples concrets de pratiques, profils de coordinateurs, types d'approches de coordination nationales et interinstitutionnelles ainsi que de programmes et interventions de sortie mises en place pour les adultes et enfants de retour dans leur pays. [Informations complémentaires ici...](#) ▶

Les manifestations contemporaines de l'extrémisme violent de droite dans l'UE : présentation de la prévention et de la lutte contre l'extrémisme violent

Un nouveau document examine la montée en puissance des actes de violence commis par des extrémistes de droite en Europe, qui justifie de mettre en place des mesures adaptées pour prévenir et lutter contre cette menace. Ce document explore quelles sont, parmi les mesures employées pour répondre aux expressions anciennes de l'extrémisme de droite, celles qui sont adaptées pour lutter contre ses manifestations actuelles. Il décrit le contexte moderne de l'extrémisme de droite (violent) et la façon dont il a évolué par rapport à ses manifestations passées. Il met également en évidence un certain nombre de pratiques prometteuses mises en œuvre par des programmes ayant ciblé la violence d'extrême droite dans le passé. [Informations complémentaires ici...](#) ▶

Théories du complot et extrémisme de droite – Réflexions et recommandations pour la prévention et la lutte contre l'extrémisme violent

Un nouveau document met en évidence la prolifération des discours conspirationnistes et leur lien avec l'extrémisme violent de droite. Il explore les discours typiques utilisés par les idéologies complotistes, basés sur des visions du monde « tout noir ou tout blanc », et comment ils favorisent les divisions sociétales entre les endogroupes et les exogroupes en exacerbant l'intolérance envers « l'autre » et en délégitimant les discours différents considérés comme relevant du complot. Ce document adresse des recommandations aux praticiens pour les aider à se retrouver dans le labyrinthe des discours complotistes. [Informations complémentaires ici...](#) ▶

Activités du RAN en matière de coordination locale et approche locale de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent

Un nouveau document s'inspire du travail réalisé par le groupe de travail RAN LOCAL, en activité depuis 2016 seulement. Il met en avant trois principaux thèmes de coordination locale des praticiens : coopération interinstitutionnelle, implication auprès des parties prenantes de la société et analyse et connaissance approfondies du paysage de la prévention et de la lutte contre l'extrémisme violent.

[Informations complémentaires ici...](#) ▶

Activités du RAN dédiées aux familles, communautés et services sociaux

Un nouveau document explore les principaux thèmes abordés par le groupe de travail Familles, communautés et services sociaux du RAN. Il apporte des précisions sur les principaux objectifs du groupe de travail, en fournissant notamment des détails sur ses réunions et activités, ses documents, ses pratiques, ainsi que sur les principaux enseignements tirés et les recommandations formulées. Il se penche d'abord sur les activités du RAN dédiées à la collaboration et au soutien apporté aux familles, communautés et travailleurs sociaux, puis étudie des différents efforts déployés pour aider les praticiens qui interviennent dans ce contexte. [Informations complémentaires ici...](#) ▶

Activités du RAN sur les victimes/survivants du terrorisme 2011-2021

Un nouveau document explore les principaux thèmes étudiés par le groupe de travail Victimes du terrorisme du RAN. Il apporte des précisions sur les principaux objectifs du groupe de travail, en fournissant notamment des détails sur ses réunions et activités, ses documents, ses pratiques, ainsi que sur les principaux enseignements tirés et les recommandations formulées. Il commence par détailler les activités du RAN consacrées au rôle des victimes/survivants du terrorisme dans le domaine de la prévention et de la lutte contre l'extrémisme violent. Ensuite, il examine la principale mission du groupe de travail (soutenir les victimes/survivants du terrorisme) et aborde les domaines de la commémoration et du soutien. [Informations complémentaires ici...](#) ▶

CONTACT

Le RAN est mis en œuvre par RadarEurope, une filiale de RadarGroup:

Téléphone : +31 (0) 20 468 06 08 (bureau)

Courriel : ran@radareurope.nl

Vous souhaitez recevoir plus souvent des informations sur les activités du RAN ? Accédez à tous les documents publics du RAN dès leur publication, aux autres actualités du RAN et à des articles offrant des pistes de réflexion sur le processus de radicalisation, en suivant le RAN sur

[YouTube](#) / [Facebook](#) / [Twitter](#) / [LinkedIn](#)

Nous avons le plaisir de vous adresser le RAN Update sur les activités du Réseau de sensibilisation à la radicalisation (RAN Praticiens). Avec plus de 6 000 autres destinataires, vous recevez ce courrier d'information électronique car vous avez participé à une activité du RAN ou vous avez fait part de votre intérêt pour le réseau en vous inscrivant en ligne. Si vous souhaitez vous désabonner, veuillez nous le faire savoir. N'hésitez pas à diffuser cette mise à jour à vos collègues et invitez-les à [s'abonner](#).